

2021

Álvaro Leal Martínez

[HEGEMONÍA CONSERVADORA]

1. Argumente cual fue el aporte de la hegemonía conservadora al país desde el punto de vista social y económico.

R/= Los conservadores también derogaron parte de las leyes promulgadas por los liberales en el ámbito de las libertades individuales. Así, la censura volvió a ser común en el país, muchos periodistas fueron encarcelados y bastantes periódicos cerrados. Igualmente, la hegemonía conservadora se aseguró de que los liberales no pudieran acceder a puestos relevancia. A esto hay que unir que muchos opositores fueron enviados a prisión o al destierro. El enfrentamiento entre los gobiernos conservadores, defensores de las empresas, y los movimientos de trabajadores fue una constante durante años. La represión desatada tuvo su punto álgido en la llamada matanza de las bananeras. Miles de trabajadores de United Fruit Company fueron asesinados en el transcurso de una huelga convocada para solicitar mejoras laborales.

2. Que presidentes hicieron parte de la hegemonía conservadora y cuál fue su principal acción durante su gobierno.

R/= **José María Campo Serrano (1886-1887)**: (Santa Marta, 8 de septiembre de 1832- ibídem, 24 de febrero de 1915) fue un político colombiano, presidente de Colombia, representante, senador, gobernador del Estado Soberano del Magdalena y jefe civil y militar de Antioquia durante la revolución de 1885. General de división el 4 de febrero de 1885. Ministro durante los gobiernos de Francisco Javier Zaldúa, Ezequiel Hurtado y Rafael Núñez. Concurrió por Antioquia al Consejo Nacional de Delegatarios.

Eliseo Payán (1887): José Eliseo Payán Hurtado (Cali, 1 de agosto de 1825-Buga, 30 de junio de 1895) fue un estadista, abogado, militar y político colombiano, quien ocupó la presidencia de la República entre enero y junio de 1887. Su mandato se caracterizó por acercarse a los liberales radicales y también es conocido por su carrera política en Buga y en Cauca, futuro Valle del Cauca.

Rafael Núñez (1887-1888): Rafael Wenceslao Núñez Moledo (Cartagena de Indias, 28 de septiembre de 1825-ibidem, 18 de septiembre de 1894) fue un político, militar y escritor colombiano que ocupó en varias oportunidades el cargo de presidente de Colombia, siendo presidente en 4 oportunidades. Lideró el movimiento de coservatización conocido como la Regeneración, con la cual se terminó el régimen federal de los Estados Unidos de Colombia y se promulgó la Constitución de Colombia de 1886. Fue el autor de la letra del himno nacional de Colombia, junto con el compositor y cantante lírico italiano Oreste Sincidi.

Carlos Holguín Mallarino (1888-1892): (Nóvita, Chocó, 11 de julio de 1832-Bogotá, 19 de octubre de 1894) fue un político, abogado, periodista y militar colombiano, quien ocupó la presidencia de la República desde 1888 hasta 1892. Como activista del Partido Conservador contribuyó a la recuperación del poder político que permitió la Hegemonía Conservadora a partir de 1888. Su mandato presidencial se destacó especialmente por traer a Colombia los servicios de teléfono y ampliar el alumbrado público en Bogotá. Creó la Policía Nacional de Colombia. Se destacó su preocupación especial por las obras públicas. Es particularmente recordado por la entrega ilegal (sin la autorización del Congreso) y a modo propio, del tesoro quimbaya a la entonces reina de España.

Miguel Antonio Caro (1892-1898): (Bogotá, 10 de noviembre de 1843-Bogotá, 5 de agosto de 1909), conocido como Miguel Antonio Caro, ocupó varios puestos en el gobierno colombiano, entre ellos el de presidente en el período desde 1892 hasta 1898, fue un humanista, periodista, escritor, filólogo y político colombiano. Hijo del notable escritor José Eusebio Caro, debido a las circunstancias políticas del país durante su infancia, no siguió estudios regulares en establecimientos de educación, ni recibió títulos académicos, aunque posteriormente por su trayectoria fue reconocido con Doctorado honoris causa en Jurisprudencia por Universidades de México y Chile. Dirigió la Academia Colombiana de la Lengua, participó en la redacción de la Constitución de 1886 y ejerció como diputado, presidente del Consejo de Estado, Vicepresidente de la República (1892) y Presidente de la República (1894). Tras abandonar la política, se dedicó a la literatura: es autor de una Gramática de la lengua latina (en colaboración con Rufino José Cuervo, 1867), ensayos (Tratado sobre el participio, 1870) y traducciones de obras clásicas (Horacio, Tibulo, Catulo XXX de la vida social del hombre aumentan cuando hay una falta de respeto).

Manuel Antonio Sanclemente (1898-1900): (Buga, 19 de septiembre de 1813-Villeta, 19 de marzo de 1902) fue un estadista, educador, jurista y político colombiano. Ocupó la presidencia de la República entre 1898 y 1900, cuando un golpe de estado orquestado por su vicepresidente lo sacó del poder de manera pacífica. Como militar y político le correspondió afrontar la guerra civil de 1860, que se inició en los estados del Cauca, Santander y Bolívar y se extendió por todo el país, destacando las acciones del Oratorio, Manizales, Segovia, La Barrigona, Subachoque, El Rosal, Usaquén y Bogotá. Durante su gobierno estalló la guerra de los Mil Días, que determinó su derrocamiento, el debilitamiento de Colombia y la pérdida de Panamá en 1903. Ha sido el presidente de Colombia con mayor edad en ejercer el cargo, con 84 años al momento de asumir funciones.

José Manuel Marroquín (1900-1904): (Bogotá, 6 de agosto de 1827-ibidem, 19 de septiembre de 1908) fue un escritor, humanista, estadista y político colombiano. Fungió como vicepresidente de Colombia entre 1898 y 1900, dando golpe de estado a su fórmula presidencial y tomando el poder, gracias a un complot con los miembros de los partidos tradicionales. Fue presidente entre 1900 y 1904, gracias a un golpe de estado cívico. Su gobierno estandarizó las elecciones presidenciales cada 4 años a partir de 1904 a excepción del golpe de estado de 1953. Fue bajo su gobierno que el departamento de Panamá se separó de Colombia gracias al apoyo militar y económico de los Estados Unidos. También dio cierre a la Guerra de los Mil Días que inició unos meses antes de iniciar su gobierno. Durante su gobierno se firmó el tratado Herrán-Hay, donde Colombia le cedía los derechos del Istmo de Panamá a los estadounidenses. También se organizó el sistema educativo a nivel nacional y se fundó la Academia Colombiana de Historia

Rafael Reyes (1904-1909): (Santa Rosa de Viterbo, 5 de diciembre de 1849-Bogotá, 18 de febrero de 1921), conocido simplemente como Rafael Reyes Prieto o General Reyes, fue un explorador, comerciante, abogado, político, diplomático y militar colombiano, adepto al Partido Conservador Colombiano. En sus inicios fue un exitoso empresario de la quina y pionero de la colonización de las selvas colombianas. Destacó luego como un militar excepcional, participando en la Guerra de los Mil Días, y en varios conflictos locales durante varias décadas, llegando a ostentar el rango de General del Ejército colombiano. También fungió como diplomático en varios encargos especiales y como ministro de obras públicas en las décadas de los 80 y 90 del siglo XIX. Fue presidente de Colombia entre 1904 y 1909, siendo el primer presidente en gobernar por más de 4 años desde la expedición de la Constitución de 1886. Su gobierno, que en un principio fue popular, se empezó a tornar dictatorial, por lo que Reyes se vió obligado a renunciar por varios problemas sociales y presionado por sus opositores. Sus cinco años de gobierno fueron conocidos por sus seguidores como El Quinquenio Reyes y sus opositores como La Dictadura Reyes.

Ramón González Valencia (1909-1910): (Chitagá, 24 de mayo de 1851-Pamplona, 3 de octubre de 1928), fue un militar, político y estadista colombiano. Fue presidente de Colombia del 3 de agosto de 1909 al 7 de agosto de 1910, nombrado presidente por el Congreso en reemplazo de Rafael Reyes, de quien había sido vicepresidente en 1904 y 1905.

Carlos Eugenio Restrepo (1910-1914): conocido como Carlos E. Restrepo (Medellín, 12 de septiembre de 1867-ibidem, 6 de julio de 1937), fue un político, abogado, periodista, escritor, empresario y militar colombiano, miembro del Partido Conservador. Férreo opositor al gobierno de Rafael Reyes, se destacó como periodista y analista político. Destacó como exitoso empresario y fue miembro y presidente de la primera Junta Directiva de la Cámara de Comercio de Medellín para Antioquia, y fundador y gerente de la Compañía Antioqueña de Tejidos. Ocupó los cargos de Ministro de Gobierno y Embajador ante la Santa Sede durante la presidencia de Enrique Olaya Herrera. Fue presidente de su país entre 1910 y 1914 por el movimiento Unión Republicana. Se ganó el apodo de Monsieur Veto por sus políticas de censura. Durante su gobierno se concretó la cesión de los derechos de construcción del Canal de Panamá de Colombia a Estados Unidos, a cambio de una cuantiosa indemnización. También logró mantener la neutralidad de Colombia durante los primeros días de la Primera Guerra Mundial y promovió la libertad de prensa, de pensamiento y la tolerancia religiosa.

José Vicente Concha (1914-1918): (Bogotá, 21 de abril de 1867-Roma, 8 de diciembre de 1929) fue un político, abogado y jurisconsulto colombiano, miembro del Partido Conservador, siendo uno de los militantes más progresistas dentro del rígido sistema conservador. Fue presidente de Colombia entre 1914 y 1918. Fue abogado y diplomático, representante a la Cámara en 1898 por Bogotá, Ministro de Guerra en 1901, embajador en Estados Unidos en 1902. Como embajador se resistió a firmar un tratado con ese país, que ve como improcedente para Colombia y regresa a finales de dicho año como parlamentario. Como Senador de la República se destacan las intervenciones realizadas en el Congreso de 1898 y en los episodios que precipitaron la caída y renuncia del general Rafael Reyes. En 1910 se presenta como candidato a la presidencia de la república, pero es derrotado por el candidato de la Unión Republicana Carlos Eugenio Restrepo en la Asamblea Nacional. Con el apoyo del Partido Liberal, dirigido por Rafael Uribe Uribe, logra la presidencia de la república, derrotando al candidato republicano, Nicolás Esguerra. Muere siendo embajador de Colombia en Italia.

Marco Fidel Suárez (1918-1921): (Hatoviejo, 23 de abril de 1855-Bogotá, 3 de abril de 1927) fue un escritor, diplomático, estadista, filósofo, catedrático y político colombiano, miembro del Partido Conservador Colombiano. Ocupó el cargo de presidente de la República entre 1918 y 1921, cuando se vio obligado a renunciar. Proveniente de una familia de pocos recursos, a lo largo de su vida ocupó diversos trabajos como maestro, escritor y posteriormente canciller junto a los demás oficios políticos, donde pudo ir adquiriendo conocimiento, hasta su formación clerical durante su adolescencia. Luego fungió como militar hasta su retirada a raíz de la derrota de su causa. Fue elegido presidente de Colombia en 1918, apoyado por el clero y el sector oficialista de su partido. Su gobierno se desarrolló en el escenario posterior a la Primera Guerra Mundial (en la que Colombia se mantuvo neutral),

el crecimiento del socialismo en Europa, la modernización del país y la pandemia de gripe española, que llegó a Colombia durante su gobierno. Durante su gestión como presidente apoyó y respaldó a Estados Unidos y sus políticas intervencionistas del siglo XX conocidas como "Gran Garrote" o "El Gran Garrote", hecho que se puede evidenciar bajo su consigna "respice polum". Fue el artífice de la aviación colombiana, tanto civil como militar, ya que fundó la compañía Scadata (hoy Avianca) y sentó las bases para la creación de la Fuerza Aérea Colombiana.

Jorge Holguín (1909 y 1921-1922): (Santiago de Cali, 30 de octubre de 1848-Bogotá, 2 de marzo de 1928) fue un estadista, militar, periodista, empresario, diplomático y político colombiano. Ocupó dos veces el cargo de presidente encargado de Colombia, en un primer momento entre junio y agosto de 1909 como designado en reemplazo de Rafael Reyes quien renunció, y en un segundo momento entre noviembre de 1921 a agosto de 1922 en condición de primer designado, tras la licencia permanente del titular Marco Fidel Suárez. Su segundo mandato se caracterizó por la prolongación del ferrocarril del norte y del Pacífico, y por la concertación de los límites geográficos con Perú, que se negociaron cuando fue canciller del gobierno de Concha. También es recordado por haber firmado como ministro de relaciones exteriores el tratado Holguín-Avebury. Era hermano de Carlos Holguín Mallarino, quien fue presidente de Colombia entre 1888 y 1892.

Pedro Nel Ospina (1922-1926): (Bogotá, 18 de septiembre de 1858-Medellín, 1 de julio de 1927) fue un militar, político e ingeniero colombiano. Ocupó distintos cargos públicos a lo largo de su carrera (incluyendo ministro de defensa por su carrera militar) y se desempeñó como presidente de su país en el período 1922-1926. En su gobierno se dio la primera bonanza cafetera del siglo, el ingreso de la indemnización por la pérdida de Panamá en 1903 por parte del gobierno de los Estados Unidos, y la consecuente reestructuración de la economía colombiana con ayuda de un comité experto que llegó a Colombia en 1923. Entre sus logros se cuenta la creación del Banco de la República. Era hijo de Mariano Ospina Rodríguez, presidente de Colombia entre 1858 y 1863. Fue cofundador junto a su hermano y socio Tulio Ospina de la Escuela Nacional de Minas, actual facultad de Minas de la Universidad de Antioquia, de la que también fue profesor y rector. Uno de sus sobrinos fue presidente de Colombia a finales de los años cuarenta: Luis Mariano Ospina, hijo de su hermano Tulio.

Miguel Abadía Méndez (1926-1930): (Coello, 5 de julio de 1867-Choachí, 15 de mayo de 1947) fue un abogado y político colombiano, egresado de la Universidad del Rosario, en Bogotá. En jurisprudencia ejerció los cargos de: presidente de la República, legislador, ministro en siete carteras (Instrucción pública, Hacienda, Relaciones Exteriores, Gobierno, Guerra, Correos y Telégrafos), consejero de Estado y magistrado de la Corte Suprema de Justicia. Como ministro de Gobierno (Hoy de Interior) orientó la reforma constitucional de 1910 de la Constitución de 1886. Representó al país en Chile, Argentina y Brasil. Abadía Méndez nació en La Vega de los Padres (vereda del municipio de Coello, Tolima). Comenzó sus estudios en el Colegio del Espíritu Santo de Bogotá; los continuó en la Universidad Católica de Colombia, y obtuvo en 1888, en el Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, el grado de Doctor en Derecho y Ciencias Políticas.

3. ¿Cuál constitución política se proclamó durante la hegemonía conservadora, quien la redactó?

R/= Primera página de la Constitución de 1886. La Constitución política de Colombia de 1886 fue la carta política nacional que rigió el ordenamiento jurídico de Colombia desde finales del siglo XIX hasta finales del siglo XX cuando fue derogada por la Constitución de 1991.

Promulgación: 5 de agosto de 1886

Derogación: 4 de julio de 1991

4. ¿Cuál fue el papel de la iglesia durante la hegemonía conservadora?

R/= La religión Católica fue la religión oficial de la nación durante este periodo. A los miembros de la iglesia les daban tratos especiales. La iglesia influenciaba en las opiniones políticas de la gente común.

5. cuáles acontecimientos negativos afectaron a Colombia, durante la hegemonía conservadora, argumente su punto de vista de cada uno de ellos.

R/= Colombia, con sus diversos nombres, nunca había conseguido estabilidad política desde su proclamación como país independiente. Esta inestabilidad había venido provocada, entre otros aspectos, por el enfrentamiento entre los federalistas (normalmente liberales) y los centralistas (mayoritariamente conservadores). Una de los frecuentes enfrentamientos civiles

terminó llevando a la presidencia a Tomás Cipriano Mosquera. Partidario del federalismo, renombró al país como los Estados Unidos de Colombia.

6. Consulta que es la regeneración.

R/= La regeneración fue un movimiento político surgido en Colombia en la segunda mitad del siglo XIX, liderado por Rafael Núñez. Su objetivo era cambiar la organización que tenía el gobierno y la sociedad colombiana, a partir de lo establecido por la Constitución de 1863, con la que habían creado los Estados Unidos de Colombia y que convirtió al país en una República Federal. El lema de la regeneración fue "Una Nación, un pueblo, un Dios". El movimiento regenerador estaba conformado por los conservadores y los liberales moderados, en oposición a los liberales radicales, que ostentaban el poder.² La situación del país era caótica y tras la guerra civil de 1876, el presidente Aquileo Parra fue el último mandatario perteneciente al llamado "Olimpo Radical". A este le sucedió en la presidencia el general Julián Trujillo, en 1878, que venía de triunfar en la guerra por la facción liberal moderada. Núñez era en ese momento el presidente del Congreso y en la ceremonia de posesión del cargo de Trujillo, el 1º de abril de 1878, pronunció un discurso en el que incluyó la frase que trazó el destino de los cambios que se iban a dar: Hemos llegado a un punto en que estamos confrontando este preciso dilema: regeneración administrativa fundamental o catástrofe